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什么最重要

潘晖诺两岁时就已经能够阅读

了。跟很多超常儿童的家长一样，妈妈

潘若莎尽可能满足儿子的阅读需求，

“每次去图书馆都会借20本书”。

为了给潘晖诺更好的教育，潘若

莎自己学习了很多，她逐渐意识到“对

于孩子来说知识并不是最重要，知识

的知识才是最重要的”，也就是不仅要

知其然，还要知其所以然。用心理学来

解释，这其实是在试图建立知识和知

识之间的联系。

正是有了这样的思维方式，潘晖

诺上学之后成了最喜欢问问题的学

生，他不仅想学会老师教给他的知识，

还要弄明白这个知识是怎么来的、为

什么会这样。大概正是因为不局限于

每一个孤立的知识，所以，潘晖诺从小

学起就对学习很感兴趣，总是充满好

奇，学习起来很快乐。

“因为懂得了知识之间的联系，他

从小就比别人做得事情多。”潘若莎

说，与其说是过人的聪慧让潘晖诺连

跳三级，不如说是这种“广泛联系”的

学习方式让他成为了一大块快乐的海

绵，对吸收知识总是怀着强烈的渴望。

究竟为谁好

“不少家长总抱怨孩子这不好那

不好，其实是自己没有用心去做。”潘

若莎说。一个邻居见到潘晖诺非常爱

读书，便抱怨自己的孩子不爱读书，给

他买的书“总是翻一翻就丢在那里

了”。潘若莎曾问邻居自己是否读书，

邻居回答：没时间。

一次邻居的孩子过生日，潘若莎

主动把孩子带到了书店，面对各种图

书，这个孩子总是乱翻。潘若莎在一旁

仔细观察，发现虽然这个孩子在每一

本书上都不会过多停留，但是当他看

到一本恐龙的书时“多看了一会会

儿”。潘若莎问孩子要不要买回时，孩

子回答“无所谓”。

到家之后，潘若莎先把那本书仔

细地看了一遍，吃饭的时候便把书上

有意思的内容拿出来跟孩子们一起

聊。那个孩子听了之后觉得非常新奇，

饭后，迫不及待地把书找出来认真地

看了起来。

在对潘晖诺的教育过程中，潘若

莎总结出这样的规律：孩子越小，父母

越不能着急。“父母着急，就把功利心

给了孩子，孩子学会了这个之后，这个

人的‘格局’不会大，走得就不会远。”

现在很多父母都知道阅读对孩子

有价值，就不停地给孩子买书，恨不得

把整个书店搬到家里。其实，家长的这

种行为也是一种推卸责任，“书都买

了，再学不好就不是我的问题了”。而

孩子需要的是父母把孩子引到读书这

条路上去。

所以，在教育潘晖诺的过程中，潘

若莎时常会问自己：“我这样做是为孩

子好还是为自己好？”

怎样算真爱

“没有恨过，你肯定没有真的爱

过。”潘晖诺说，不过他不是恨钢琴、恨

音乐，而是恨自己。他曾经为了一个曲

子6个月都没有练好而恨自己。直到现

在潘晖诺对音乐都有着强烈的感情。

应该说，潘晖诺在音乐上也非常

有天分：他 3岁的时候开始学习钢

琴，7岁学小提琴，在休斯敦青年交响

乐团连续5年担任首席小提琴手。不

过他最喜欢的还是钢琴，曾与众多交

响乐团合奏，也应邀在密苏里大学等

学校表演独奏。

“我觉得音乐是有声音的数学。”这

是刚刚学琴不久的潘晖诺跟潘若莎说

的话。大概是潘若莎从小对潘晖诺“知

其然还必知其所以然”式的教育，让潘

晖诺的学琴道路伴随着思考。

在理性思考基础上的热爱大概能

够更持久，所以潘晖诺上了中学之后，

仍然没有放弃音乐。

“美国九年级之后的孩子学习压

力是很大的。”潘若莎说，都说中国的

高中生辛苦，但是他们只为高考奋斗，

而美国的高中生则每一天都要奋斗，

因为他的每一次作业如果晚交了，电

脑就会自动减分，“这个成绩要累计 4

年，只要在日常学习中丢掉了一点分

数，就会跟好学校擦肩而过。”

即使在这么紧张的情况下，潘晖

诺一直坚持每天练琴。这样的日子一

直持续到大学。

“我经常凌晨四五点才睡，早上 9

点多就又起床了。”潘晖诺说，“别人在

钢琴房里看手机、看 Facebook的时

候，我百分之百投入在钢琴上。”

古老的公式是：成功 =1%的天分

+99%的努力。在潘晖诺的成功等式

中，还应该加上“父母的理性引导”。

樊未晨

姓氏跟谁
女方怀了双胞胎。男方和家人认

为，双胞胎男孩不同姓，将来就会不

同心———“兄弟同心，其利断金”。

双胞胎果然是男孩。男方在小孩

出生之后，偷偷去派出所报了户口，

都跟他姓。女方父母知情后，严正抗

议，两家闹得不可开交。

在放开二孩后，好多家庭一定会

纠结两个孩子是随父姓、随母姓，还是

“复合姓”，这事儿真不好说，既要考虑

孩子大了之后的心理感受，也不能不

顾及老人的心理诉求。 周云龙

双性婴儿
一个多月前，张大辉妻子杨晓青

剖腹产一婴儿。在婴儿出生后的短短

15天里，先后遭遇了脸部被捂、深夜

被弃等三次谋杀，而做出此举的，正

是婴儿的父亲张大辉。

张大辉用湿巾盖住了儿子口鼻，

看着孩子脸色变紫，直到被哭喊的妻

子打断。

其实，儿子哭喊时，他的心也“像针

扎一样疼”。但他还是狠下心，而这一切

源于产下的婴儿被查出是“双性人”。

双性婴儿何以绕过优生优育、婚

前体检？而害怕孩子遭遇“怪人”的社

会歧视，父亲才痛下杀手。假如可以

实施治疗，那么一个普通的家庭能够

承受这样的经济负担吗？很显然，大

多数家庭会是痛苦的。 郭元鹏

“绑架”儿子
在重庆一座名叫龙水的小镇，吸

毒人员“勇哥”绑架了当地人周某 13

岁的儿子小星。一整个上午，交易地

点变了四五次，一溜烟儿就从龙水镇

的河边转移到隔壁小镇不通公路的

角落，周某急得在手机里大哭。

上百警力出动，一个上午过去

了，他们被绑匪支得团团转。

下午，“真凶”落网———正是周某

本人。事实上小星没有被绑架，周某

报假警的原因不过是“想让学校、警

方帮我教育一下孩子”。

面对沉迷网络的儿子，讲道理没

用、打骂没用，报警那天儿子又上网

一通宵，他气不打一处来，最终拨通

了110。

被刑拘的周某不需再继续说谎

了，可就像他自己担忧的那样，出了

这事儿，儿子以后还可能听话吗？

袁贻辰

让坐姻缘
2013年 5月 20日，一位 70多

岁的老奶奶上了郑州 62路公交车。

郑州小伙儿王宁与同为“90后”的外

地女孩小李同时站起来给老奶奶让

座。“你的鞋跟儿太高，我让座吧。”王

宁说。老奶奶以为两人是情侣，夸奖

说：“你们两个有爱心，还真是般配。”

说者无意，听者有心。公交车车长老

云了解到具体情况后，即兴牵线，害

羞的王宁鼓起勇气向小李递出名片。

这个从天而降的缘分 3年后修

成正果。不久前，小王和小李领了结

婚证。据说恋爱初期，双方父母都不

太支持。“也许是我们的执着，最后终

打动了我们的父母。” 林蔚

家庭关系
影响孩子人际交往

复旦大学社会发展与公共政策学

院心理学系副教授吴国宏指出，父母

对孩子的教养有两个维度：一个维度

是爱和给予，它的另一端是忽略；另一

个维度是规则和控制，它的另一端是

放任。“这两个维度可以交织出 4个

象限，有很多的爱同时也有足够规则

的权威型教养模式，是现在倡导的主

流，就是父母在孩子需要爱的时候给

予反馈，同时要树立规则，比如玩具玩

完要归位，父母落座后再一起动筷子

吃饭等。在这个过程中把父母认同的

社会文化和规则传递给孩子”。

在吴国宏看来，家庭是一个系统，

与夫妻关系疏远而都对孩子很好的情

况相比，如果夫妻有着良好的关系，他

们对孩子的好会产生“1+1>2”的效

果。家庭和谐美好的氛围，更能让孩

子们懂得体贴、承担责任，也能让他们

面临其他人际关系时更自信。

“做父母也需要学习。”吴国宏建

议，家长一方面要整理回顾自己做孩

子时遇到的问题，“自身没有解决好的

问题，是会通过代际传递的。”另一方

面，也要主动去了解儿童成长规律等

各方面知识，有科学的意识。此外，随

着社会发展，相关心理咨询服务体系

也应该完善起来，帮助父母们解决他

们解决不了的问题。 周易

在美国的中学生和大学生中，一

直很流行“间隔年”计划。所谓“间隔

年”，指青年在升学前或者毕业之后、

工作之前，用一段时间去游学、实践或

思考。

在读大学之前的“间隔年”，有的

学生会到社区大学去补课，尤其是补

数学课。很多学生的数学成绩不好，靠

高中老师宽松的给分被名校录取，所

以希望在上大学之前补习一下，免得

到时候那么辛苦。也有学生在“间隔

年”去工作。由于美国家长一般不会给

儿女交学费，这时学生就要自己打工

赚钱交学费。学生在“间隔年”期间也

可以去做义工，或者去学习养蜂，还有

的出海跟渔民学捕鱼。

娜塔莉被旧金山州立大学录取。

但她觉得对自己的前途尚有疑惑，所

以希望有一年的“间隔年”以更明确自

己的目标。她的“间隔年”计划得到了

父母的支持。如今，她早上在旧金山一

家蛋糕店帮忙做蛋糕和甜甜圈，以及

招呼客人，下午去参加社区的各种活

动，比如弱势群体的权益促进会等。娜

塔莉觉得有这样一个“间隔年”，更有

助于未来的成长和发展。

其实在美国，当孩子年满 18岁，

家长就完成抚养国家未来纳税人的义

务了，没有家长会阻止孩子的“间隔

年”计划。至于学校，很多大学都设立

了“间隔年”服务政策，鼓励学生

参加“间隔年”的活动。

孙震

目前，市场上出现越来越多针

对低龄婴幼儿的早教班。不少家长

为了不让孩子输在起跑线上，不惜

为孩子的启蒙教育投入重金。另一

方面，早教行业目前仍处在自由发

展阶段，缺乏教育标准和价格虚高

是早教班最普遍的两个问题。

“不建议家长送两岁以内的孩

子上早教班。”中国学前教育学会

会员、育儿专家陈志林认为，两岁

以内的孩子自我意识还处于萌芽

阶段，家长应该与孩子多些互动，

重点培养亲子之间的依恋关系。对

于低龄的婴幼儿，家长与其花钱给

他们开发智力，不如多抱抱、亲亲

孩子，陪孩子玩他们感兴趣的东

西，这比上早教班更有意义。“然

而，现在经常出现的状况是，爸爸

在打游戏，妈妈玩手机，孩子自己

在一旁玩耍”。

陈志林还表示，孩子 1岁半以

后，家长可以陪孩子锻炼语言能

力。孩子两岁以后，如果有需要，家

长可以考虑送孩子去早教班，“因

为这时孩子有了社交需求”。

对于当下早教班流行的双语

教学，陈志林认为，语言学习靠环

境，如果家里也是双语交流，早教

班的双语会有帮助，但仅靠早教班

每周几个小时课程上的外语交流，

对孩子学外语并没有太大效果。

“现在很多父母可能是某个行

业的精英，但未必能够做好对孩子

的家庭教育。”陈志林提醒年轻父

母，一定要更新家庭教育观念。“父

母首先要尊重孩子的人格，不能把

孩子当做被雕刻的石头，随意按照

自己想象的样子塑造他们，也不能

把孩子当作玩具，听话时就夸孩子

乖，不听话时就随意训斥，更不能

把孩子当作炫耀工具，让他们去完

成父母的理想，要顾及孩子的感

受。”

此外，他建议父母尽可能多地

与孩子互动，并且注意不要过度保

护他们，给孩子成长空间，以及选

择、体验、说话的权利，多带孩子与

其他小朋友一起玩耍。“父母也可

关注一些育儿书籍，了解孩子成长

规律。”

周易 白紫微
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早教班该不该上

美国家长不会阻止孩子的“间隔年”计划


